

# Office du Tourisme / Verkehrsbüro / Tourist Office

Case postale 323 Tcl. 026/16222 - 77181 - Tclcx 473 247 turve ch - Automate Informations 026/76585

1500 m. - 3330 m. Valais - Suisse Val de Bagnes

"VERBIER, LA STATION QUI SOURIT AU SOLEIL"

# SITUATION GEOGRAPHIQUE

## 2. VOIES D'ACCES

Le Valais n'a plus à faire sa réputation comme berceau de maintes stations de sports, hiver comme été, grâce à son climat et à ses températures clémentes. S'étendant jusqu'au lac Léman, le Valais est un hâvre de tranquillité et de pureté, à deux pas des grands centres d'activité commerciales et politiques.

Logé dans une vallée, dénommée Bagnes, dont la superficie dépasse celle du canton de Genève, <u>Verbier</u> a fait son nid entre le Cervin et le Mont-Blanc, face au Grand-Combin, à une altitude de 1500 m. Un tiers en terres et forêts s'étageant de 800 à 2000 m., deux tiers en cimes et glaciers s'élevant jusqu'à 4300 m., voilà qui atteste du caractère foncièrement alpin du Val de Bagnes.

Verbier n'est cependant pas coupé du monde international. Le tunnel du Grand-St-Bernard et la ligne du Simplon se trouvent sur sa voie d'accès et l'aéroport de Cointrin n'est qu'à 130 km.

Le Grand-St-Bernard, dont l'hospice de chanoines et ses chiens ont fait sa réputation internationale, n'est qu'à une heure de voiture. La station qui sourit au soleil est donc au coeur même de tout un réseau ayant déjà fait ses preuves dans le domaine touristique.

La construction de l'autoroute jusqu'à Martigny raccourcit notablement l'accès par la route à la station. Les transports en commun vous offrent le choix au départ de Martigny - gare ferroviaire assez importante - entre un service de bus directs pour Verbier et un trajet en chemin de fer - par le Martigny-Orsières- jusqu'au Chāble. Lā les nouveaux arrivants peuvent opter, soit pour l'autobus, soit pour une première remontée en télécabine - la plus longue de la région avec ses 2 km de cābles - qui leur donnera un avant-goût des journées de ski à venir. La télécabine Châble-Verbier, en service depuis 1975, les transportera à Verbier en quelques 12 minutes et. sans transbordement, jusqu'aux Attelas (à 2700 m.) s'ils le désirent.



La station qui sourit au Soleil

./.

Grâce à des arrangements entre Téléverbier, les CFF et le Martigny-Orsières, votre abonnement de ski pourra être intégré dans le prix de votre billet de train. L'abonnement de ski, journalier ou non vous donne également l'accès gratuit aux services de bus, circulant dans la station jusqu'aux gares d'arrivée des télécabines.

- 3. HISTORIQUE
- 4. CLIMAT
- ARCHITECTURE
- 6. CAPACITE DE VERBIER AUJOURD'HUI

Le début du siècle ne connaissait que le village de Verbier - encore existant - avec 300 habitants. Le reste du plateau n'était que pâturages parsemés de quelques rares granges. Dans les années 1930, les premiers hôtels et chalets sont construits. En 1939, la construction de la route Châble-Verbier-Village est achevée. La clientèle, principalement estivale, commence à venir séjourner sur le plateau. En 1949, la route entre le village et la station est construite. C'est le signal de départ de sa vocation pour le tourisme hivernal. En 1950, 30 hôteliers, commerçants et artisans constituent un groupement, empruntant solidairement une somme de fr. 200'000.- destinée à créer un moyen de remontée entre Verbier et les Ruinettes. La tâche est confiée à Me Rodolphe Tissières.

Le télésiège de Mèdran attire dès lors un grand nombre de skieurs. Les hôtels s'agrandissent et se multiplient. De nouveaux chalets jaillissent du sol à un rythme s'accélérant sans cesse. On construit le télésiège de Savoleyres. La saison de ski est prolongée dans un premier temps par le téléphérique des Attelas, puis, en 1961, par celui du Mont-Gelé et la télécabine de Tortin. L'année précédente, un atout majeur pour le développement estival de la station a été crée, par la mise en service d'une piscine chauffée en plein air. Les années 1960 voient la réalisation d'un réseau de remontées mécaniques offrant un bel éventail de possibilités aux skieurs.

Le développement de la saison d'été n'est cependant pas négligé, grâce à la création d'un centre équestre en 1966 et, deux ans plus tard, en 1968, par celle d'un approach-golf.

L'extension de Verbier fut rendue très favorable par les conditions climatiques exceptionnelles dont elle bénéficie. En 1944, naquit le projet de construction d'une station de cure pour les maladies non tuberculeuses. Une étude attentive du climat fut réalisée par le Dr W. Mörikofer, directeur de l'observatoire physico-mētéorologique de Davos.

Voici ses conclusions : "Verbier bénéficie d'un climat d'altitude essentiellement sec et pauvre en brouillard. L'insolation y est particulièrement intense. Bien que protégée contre les vents trop rudes, sa situation provoque, durant la saison chaude, une légère aération ayant pour effet un renouvellement et un rafraîchissement de l'air assez agréable". Il remarque également que la durée d'ensoleillement hivernai dépasse d'une heure 3/4 la moyenne de l'observatoire de Davos. Le slogan "Verbier, la station qui sourit au soleil" est donc pleinement (et scientifiquement!) justifié.

Dotée d'un climat favorable aux sports d'hiver, aussi bien qu'aux sports d'été, un réseau de plus en plus fourni de remontées mécaniques, la station naissante avait encore besoin d'un développement harmonieux de ses constructions.

La Commune de Bagnes fit preuve de clairvoyance et édictait, en 1960 déjà, un règlement d'application du plan d'aménagement de Verbier. Le territoire de la station est divisé en trois zones qui sont :

- La zone de base, le nombre d'étages admis ne devant pas dépasser les deux étages sur rez-de-chaussée (3 pour les hôtels)
- La zone des bâtiments d'habitation à plusieurs étages, nombre d'étages maximal de 4 sur rez-de-chaussée
- 3. La zone de chalets. A ce sujet, le règlement des constructions de 1976 stipule trois points particuliers :
  - a) la construction face à la pente
  - b) le toit à deux pans recouvert d'ardoises ou d'éternite noire

c) au minimum les 2/3 des façades en bois

Il prévoit également l'aménagement obligatoire, sur terrain privé, d'un nombre de places de stationnement suffisant pour assurer le parcage des véhicules des propriétaires et de leurs clients ou visiteurs.

Aujourd'hui, Verbier compte 38 hôtels avec 2200 lits. Le total des lits à disposition de nos hôtes dans les chalets et appartements de vacances s'élève à 22'000. La population indigène de Verbier est de 1171 âmes. Le nombre des nuitées dans les hôtels et chalets au cours de l'hiver 1981-82 a été de 751'024 et. pour l'été 1982, de 245'449. Durant l'année 1982, 10'535'352 personnes ont êté transportées sur les installations de Téléverbier.

5KI

- domaine skiable
- ski acrobatique, ski sauvage, compétition
- cours de godille et semaines blanches
- Ecole Suisse de Ski
- sécurité et entretien des pistes
- autres sports

Les vastes champs de neige entourant la station offraient, dés le départ, un large éventail de possibilités d'exploitation pour la création de pistes de ski. Depuis la construction, en 1950, du télésiège de Médran, le réseau s'est agrandi et amélioré sans relâche d'année en année, pour atteindre le nombre impressionnant de 80 installations. Celles-ci nous amènent jusqu'à une altitude de 3023 m. pour le Mont-Gelé et 3330 m. depuis la construction du téléphérique du Mont-Fort et dans tout le domaine skiable des "4 Vallées". Chacun y trouve des pistes à sa convenance, tantôt faciles pour le skieur débutant, tantôt vertigineuses pour les amateurs expérimentés.

Depuis l'hiver 1974, Téléverbier a introduit le système tarifaire forfaitaire et a supprimé les contrôles systématiques aux stations inférieures, pour les remplacer par des contrôles volants, à l'arrivée des installations.

L'année suivante, à la suite d'un arragement avec La Fouly, Vichères, Bruson et le Super-St-Bernard, les abonnements de Téléverbier sont reconnus sur le réseau de ces sociétés (seul un supplément de fr. 10.-est requis pour le Super-St-Bernard).

Plusieurs possibilités d'abonnements sont proposées : abonnements de familles, abonnements à prix réduits pour les skieurs d'avant et d'après-saison, par exemple. En outre, les enfants jusqu'à 16 ans et les personnes de plus de 60 ans ne paient que le demi-tarif. Un réseau de bus-navettes gratuits pour les porteurs d'abonnements et de cartes journalières, sillonne l'ensemble de la station et dépose les skieurs au départ des diverses remontées mécaniques.

Le domaine réservé aux débutants s'étend au nord, desservi par plusieurs skilifts faisant leur tracé à travers la zone de chalets, en périphèrie de la station.

Les Attelas et les Ruinettes offrent un éventail de pistes aux difficultés très diverses. Bons skieurs et skieurs moyens y trouvent tous leur bonheur, bénéficiant des conditions toujours favorables d'enneigement à cette altitude.

Les skieurs chevronnés pourront jouir de sensations plus fortes en défiant les pentes impressionnantes du Mont-Gelé, ou du Mont-Fort nouvellement conquis.

Le téléphérique du Col des Gentianes vous conduit sur le Glacier de Tortin où les pistes, de difficulté moyenne, permettent à chacun de jouir de la sensation grisante procurée par l'altitude et le caractère sauvage des montagnes environnantes. A l'arrivée du téléphérique du Mont-Fort, se déploie à votre regard un panorama à 360° sur les Alpes Valaisannes, Bernoises, Italiennes, Françaises et Vaudoises, du Cervin au Mont-Blanc, une vue sur 55 sommets de plus de 4'000 m.

Au départ des Attelas, en partant de bon matin, vous pourrez effectuer le circuit des "4 Valleés" en une journée, empruntant d'abord la piste de Tortin, puis skiant sucessivement sur les domaines de Super-Nendaz. Veysonnaz et Thyon. Le retour est assuré par la ligne de bus Drotzé-La Tzoumaz.

Un autre réseau skiable s'étend à l'ouest de Verbier. L'arrivée de la télécabine de Savoleyres est située à 2354 m. Les pistes, orientées au sud, bénéficient d'un ensoleillement maximal. Le versant nord, moins ensoleillé, équipé de six remontées mécaniques judicieusement réparties sur les pentes, vous permet de rejoindre la station de la Tzoumaz.

Au cours de l'année 1983/84, seront mis en service deux nouveaux télésièges à trois personnes dans la région intermédiaire entre les Ruinettes et les Attelas. Il s'agit de la Combe II qui remplacera l'ancien téléski du même nom et du télésiège de la Chaux - Col de Brunet qui permettra ainsi de dégorger le télésiège actuel de la Chaux. L'année suivante verra la réalisation d'une télécabine grande vitesse (TGV) à capacité de 6 personnes qui remplacera l'ancien télésiège de Médran et doublera le débit horaire de Verbier aux Ruinettes. Dans une étape ultérieure, le TGV sera prolongé jusqu'aux Attelas.

Les amateurs de ski sauvage sont comblés à Verbier. Il est cependant important de bien connaître la région, d'être au courant des conditions d'enneigement et d'être conscient des dangers, qu'une descente hors pistes irréfléchie peut présenter.

Le hot-dog et le ski acrobatique sont pratiqués sur les hauts de Verbier et chaque année des démonstrations et compétitons y sont organisées.

L'Ecole Suisse de Ski, en collaboration avec la Maison Longines, chronomètre, sur les pentes de Savoleyres, les exploits des hôtes amateurs de kilomètre - lancé. Le ski de compétition est, bien entendu, très prisé par la population de la région. Plusieurs champions, ayant acquis une renommée internationale, ont laisse une trace mémorable dans les annales sportives : Raymond Fellay, Roland Collombin, Philippe Roux et Lise-Marie Morerod.

Durant l'avant et l'entre-saison, des cours de godille et des semaines blanches sont organisées, offrant des semaines de ski intensif à des prix fort intéressants. L'Ecole Suissé de Ski, avec 140 moniteurs, jardinières d'enfants guides, ainsi que l'Ecole de Ski Fantastique, vous feront découvrir l'ensemble du domaine skiable, tout en vous aidant à perfectionner votre style ou même à faire vos débuts sur une paire de skis.

### 8. SECURITE

Sur le plan de la sécurité, nous pouvons dire sans crainte, que Verbier est pris comme modèle, au niveau suisse, en ce qui concerne l'organisation de cours de sécurité. En effet, chaque année est mis sur pied un cours d'alarme-avalanche, avec la participation de 200 sauveteurs, de l'Ecole Suisse de Ski et du Service de la protection civile de la Commune de Bagnes.

C'est à Verbier également qu'a lieu, tous les cinq ans, le seul cours sur le plan suisse des chefs de service sécurité. Dans ce cours sont formés les responsables du service de sécurité des autres stations de sports d'hiver. En outre, les patrouilleurs ayant réussi leurs examens y suivent chaque année un cours d'entraînement obligatoire.

Le service de sécurité de Verbier est formé de 20 patrouilleurs et de cinq conducteurs de chiens d'avalanches. La formation des patrouilleurs est très variée, allant des connaissances en anatomie à l'étude des phénomènes de la neige et de l'utilisation des cartes et boussoles. Ils sont, bien sûr, des skieurs très expérimentés.

Leur tâche est à l'image de leur formation : déclenchement d'avalanches au moyen d'explosifs (4000 kg sont utilisés chaque hiver !) balisage et damage des pistes (18 ratraks actuellement en service) transport en luge, gratuit sur les pistes balisées, des blessés jusqu'à la clinique et sauvetage des skieurs en cas de panne des installations. Le cours d'entraînement suivi chaque année est clôturé par un examen.

Les conducteurs de chiens d'avalanches de toute la Suisse y suivent également, chaque hiver, un cours d'une semaine. Les conducteurs de Verbier s'entraînent, en groupe, chaque semaine et de manière individuelle chaque jour.

Il ne suffit pas d'offrir le plus large éventail possible de remontées mécaniques et de pistes. Pour une station de ski, il s'agit également, et avant tout, d'assurer la sécurité des hôtes utilisant le domaine skiable. Sur ce point, Verbier est digne de la confiance de ses visiteurs.

Le ski de fond ne joue pas un grand rôle à Verbier en raison de la topographie de la région : il n'existe qu'une piste préparée d'environ 4 km. Celle du Châble - à 12 minutes - s'étend sur 20/30 km de Champsec à Sembrancher. Les amateurs de sport sur glace, par contre, seront comblés dès l'hiver 1983, avec l'ouverture de la nouvelle patinoire couverte et du curling.

Le Centre Sportif offrira également les services d'une piscine couverte de deux squashs, de deux saunas et de deux whirl-pools. Nos hôtes bénéficient d'une réduction de 25 à 50 % sur les prix d'entrée à ces installations, à conditions de s'être acquités de la taxe de séjour.

9. ETE

- nature, promenades, flore, faune
- ski ďétě
- tennis, piscine, patinoire...
- tir à l'arc, équitation, gym-tonic...
- activités culturelles

Verbier n'est pas uniquement une station d'hiver. Sa situation au coeur des Alpes, son ensoleillement, son berceau naturel, font d'elle un endroit privilégié pour les amoureux de la montagne en été.

Les buts de promenades sont nombreux sur les hauteurs de Verbier. Pour les marcheurs plus ambitieux, le Val de Bagnes offre l'accueil de plusieurs cabanes où ils pourront se reposer, se restaurer et ... reprendre des forces pour la prochaine étape. Les remontées mécaniques fonctionnent, à disposition des personnes désirant atteindre sans peine les hauteurs, pour admirer un beau panorama, trouver un peu de fraîcheur et découvrir la flore alpine. Elles accèderont ainsi aisèment à la cabane CAS du Mont-Fort, après environ l\(\frac{1}{4}\) de marche depuis la station des Ruinettes. Ce refuge, point de départ pour le "Sentier des Chamois", est à la porte d'une réserve naturelle.

Il faut mentionner ici - car c'est un des atouts moins connu de Verbier - une flore particulièrement riche et intéressante. Elle comprend, selon les experts, de nombreuses espèces très rares, telles que l'ancolie des Alpes, la gentiane blanche, le lis jaune, l'edelweiss et plusieurs sortes d'orchidées. Afin de faire connaître à nos hôtes ces trêsors que nous trouvons sous nos pas, des promenades botaniques sont organisées, chaque été, sous la conduite d'un professeur. Une brochure sur la flore du Val de Bagnes sera éditée dans un proche avenir. Vous ne vous êtes jamais intéressés de près à la botanique ? Vos prochaines vacances à Verbier seront peut-être l'occasion d'en faire votre hobby...

Dans le même temps où vous découvrirez ce petit paradis floral, vous pourrez parcourir <u>la zone protégée du Haut du Val de Bagnes</u>. Son existence est fort mal connue. Elle fut crêée en 1968, grâce à la collaboration de la Commune de Bagnes, de la Ligue Valaisanne pour la Protection de la Nature, du Heimatschutz-Valais et du Club Alpin Suisse, section Monte-Rosa.

Là vous découvrirez, si vous faites preuve de patience, des bouquetins (300 lors du recensement de 1980), des chamois (400), des marmottes (780), des lagopèdes, des bartavelles et même des aigles ! Outre des espèces rares de fleurs, vous aurez peut-être la chance de découvrir des marmottes semi-albinos. Mais les troupeaux de vaches et de moutons paissant dans les vastes pâturages dominant Verbier, donneront cependant un air plus bucolique à votre journée...... Plus près, sur l'Alpe, les combats de vaches attirent un public nombreux.

### POURQUOI LES BISSES ?

Les bisses sont des ouvrages d'hommes. Et quels ouvrages ! La nature n'y est pour rien.

Non, les bisses sont nés de la volonté paysanne d'échapper aux conséquences de la sécheresse.

Car aussi étonnant que cela puisse paraître, les nombreux glaciers des hautes Alpes qui enserrent la plaine du Rhône n'influencent pas l'humidité du sol cultivable. Et pourtant les rivières qui alimentent ce fleuve y prennent leur source et reçoivent en outre abondamment les eaux de la fonte des neiges, au printemps et une partie de l'été. Mais ces eaux-là ont creusé vallèes, vallons et gorges et prennent ainsi le plus court chemin vers l'aval. Elles n'arrosent rien.

En outre, les chaînes de montagne qui entourent le Valais central en font un pays sec et chaud.

La pluie est insuffisante pour que l'agriculture puisse se développer sur les versants.

Il a donc fallu aller capter l'eau sur le cours des rivières et des torrents, les dévier artificiellement sur les coteaux par le flanc des pentes et adapter la construction de ces canaux à leur relief tourmenté et à la nature du terrain tantôt rocheux, tantôt doux et friable.

Une fois au-dessus des parcelles à irriguer, l'eau y est guidée puis distribuée aux propriétaires selon de vieilles coutumes et réglementations, découlant de l'expérience et de la solidarité entre montagnards. Ainsi le sol est imprégné et fertilisé.

Ce fut une lutte millénaire qui explique pourquoi des populations se sont implantées sur les arides coteaux du Valais qui sans cela seraient restés déserts.

De ces bisses, les principaux sont encore là. Les sentiers qui les longent ont l'avantage d'être doucement inclinés, de traverser des sites très variés, de fournir des échappées toujours surprenantes sur les vallées, les villages et les montagnes et, de temps en temps, de procurer de petites émotions quand ils se trouvent sur des à-pics ou pénètrent dans des gorges sauvages et profondes. Voilà pourquoi ces petits chemins, sans trafic motorisé, constituent des randonnées très appréciées et permettent de découvrir un des aspects les plus pittoresques du Valais.

Le promeneur admirera en ces bisses autant le courage et le savoir faire des vieux Valaisans que l'agrément d'écouter durant de longues heures le clapotis de l'eau fraîche qui s'écoule à ses pieds, claire ou écumeuse.

Il en éprouvera joie et émerveillement.

Pour ceux qui craignent de s'engager seuls sur nos sentiers de montagne. des guides expérimentés sont mis à disposition par l'Ecole d'Alpinisme de Verbier. Des cours d'escalade, de varappe, de marche sur glaciers et des stages de plusieurs jours sont organisés.

Depuis 1981 déjà, Verbier peut offrir à ses hôtes le ski d'été, grâce à la construction du téléphérique Tortin - Col des Gentianes - Mont-Fort.

Deux pistes de difficulté moyenne à facile vous permettront de vous ébattre sur le glacier de Tortin. Si vous allez jusqu'au sommet du Mont-Fort à 3330 m., un panorama magnifique s'offrira à votre regard et la descente, plus ou moins difficlle que vous aurez choisie, vous grisera...

Après une matinée passée dans les espaces enneigés, vous reviendrez à des activités sportives plus de saison : baignades dans la piscine en plein air s'il fait beau ou couverte si le temps est maussade, parties de tennis ou de squashs, détente au sauna... Si vous voulez vivre l'hiver sous le soleil de juillet, vous chausserez des patins pour évoluer sur la nouvelle surface de glace artificielle, qui sera à votre disposition durant l'été.

Un parcours "Vita" vous entraînera joyeusement dans la forêt avoisinante sous la conduite d'un moniteur. Les tournois d'approach-golf vous permettront de vous mesurer amicalement aux autres amateurs de 18 trous :... Chaque week-end, dès vendredi après-midi, les concours de pétanque donneront une touche plus méditerranéenne à votre séjour...

Après une journée de détente, procurée par une activité sportive, une soirée culturelle, de musique, de théâtre ou autre, complétera agréablement votre temps de liberté... Des concerts, des spectacles folkloriques, des projections de films, de dias sur la faune et la flore, avec conférences, sont organisés chaque semaine. Et si le coeur vous en dit, vous pourrez vous initier à l'aquarelle sous la conduite d'un artiste-peintre.

Bien d'autres manifestations donneront un peu de piment à votre séjour. Ce sera peut-être le rallye de vieilles voitures, la soirée du ler août, ou bien le bal champêtre où vous aurez dansé sur des airs entraînants et bu du vin du pays... Bien sûr vous participerez à la fête, lors des kermesses organisées dans la rue. Vous y partagerez avec vos amis une raclette succulente, avec un vin bien frais tiré du tonneau...

La plupart des activités culturelles et sportives vous sont offertes gracieusement par la Société de Développement.

10. VIE SOCIALE

- restaurants, magasins, cinéma, dancings

- services

Verbier est une station de sports, bien sûr, mais c'est aussi un lieu où la vie sociale est très intense.

L'éventail des restaurants est suffisamment varié pour que chacun y trouve son compte... et son plaisir : Le choix s'étend du self-service aux restaurants gastronomiques, sans oublier les petits restaurants typiques où vous dégusterez les spécialités valaisannes d'une saveur toute particulière, accompagnées d'un bon Fendant.

De nombreux magasins et de jolies boutiques vous permettront de faire agréablement vos achats et de satisfaire tous vos désirs. Plusieurs super-marchés vont faciliter l'approvisionnement des vacanciers logeant en chalets ou en appartements.

Le Cinéma de Verbier, dont la salle moderne est très confortable, présente 3 fois par semaine un nouveau film et des matinées pour enfants et familles en cas de temps maussade:

Si vous vous laissez séduire par la vie nocturne de la station, vos nuits seront écourtées... Bars et dancings vous tiendront éveilles jusqu'à l'aube.

La station dispose également des services indispensables au bien-être de ses hôtes : clinique, dentiste, physio-thérapeute, pharmacies, garages, service de taxis, banques et offices de change, poste, blanchisseries, pressings, coiffeurs, etc.

OFFICE DU TOURISME VERBIER

Le Directeur : Eddy Peter

Verbier, printemps 1986